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  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：我当选为全国工商联副主席，首先体现了党和政府在政治制度上对非公有制经

济人士的充分信任和寄予的厚望。所以，对我本人来讲，很重视这份工作的意义和我肩上所

担负的责任，这已经不仅仅是一个企业或经营者自身的事，它被赋予一定的代表性和广泛性。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：您于 1960 年 12 月 10 日出生在西安纺织城职工医院。但是，我了解到，您刚

满月就被接到山西省永济县西太平村奶奶家扶养，七岁您又被送回西安父母的身边。您于

1985 年辞职下海，带 600 元钱只身独闯海南开始创业征程。请问晋商精神对您驰骋商场有

怎样的影响？  

  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：我自小回到老家山西永济，那个地方位于黄河边，可以说，我是喝着黄河水长

大的。  

  奔腾不息的黄河是中华民族的摇篮和精神象征，黄河精神深深地影响了我，赋予我朴素

的人格。如果讲晋商精神，我身上始终没有离开过黄河精神。  

  晋商受儒家文化影响很深，儒商的核心在“诚信”二字。我理解的晋商精神是包括进取

精神、敬业精神、群体精神几个方面。而进取精神主要表现在自强不息，不畏艰辛，敢于冒

险，这些晋商的精神一直在潜移默化地影响着我。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：在过去连续数年的国家宏观经济调控中，听说你和海星集团总裁荣海这两大陕

西本土民企巨头之间展开了一系列 “互  相协作”，共度难关。对此，您能否谈谈？  

  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：首先，荣总是一位非常优秀的企业家，无论是个人还是企业都非常成功。荣老

师无论是在专业知识或专业能力方面，都是我学习的榜样。  

  在宏观调控时，对于有些政策和形势上不容易把握的事情，我更多的向荣老师讨教，荣

老师也非常坦荡地把他关于经营管理、资金管理方面的看法传授给我，进行交流，这对我们

金花企业集团顺利度过宏观调控的挑战有很大的帮助。当然，我也把我的想法与荣老师交流，

互相分享。  

  荣老师经商的时间比我长，经商的起点比我高，是从 IT 行业起家，他的年龄比我大，

经商经验比我丰富，所以我向荣老师学习是理所当然的。荣老师对我是有问必答，有求必应，

从他的身上，我看到了商界前辈身上所体现出来的风格。  

从两企业来讲，我们金花企业集团和海星集团同处在一个地区，势必有一个市场需求上的竞

争，这是正常的。但是，我认为可以把  “竞争”转换成“竞赛”，转换成一种思路上的

突破和挑战，转换成相互搀扶、相互协作。  

  我们金花人修身敬业报国齐家的座右铭“上善若水”，即“善利万物而不争”。荣总的

海星集团的发展理念有一句话是“与竞争者共荣”，从竞争始，以双赢终。从这看我们两家

企业有共通之处，我们两位企业领导之间的友谊、我们两家企业之间的商业交往，是非常和

谐的。 

 陕西是一个经济相对欠发达的地区，企业之间更需要协作，才能使企业得到更好、更快的

发展；只有更多企业发展起来了，这个区域的整体经济才能发展和活跃起来。市场经济对我

们的教育，加上党和政府以及社会各界对我们的信任，促使我们率先垂范，身体力行地去做

好，从而达到融合、共识的基础。  

  新西部：海星集团总裁荣海曾说，民营企业管控必须建立起制度，必须集权，必须“一

个人说了算”。您同意荣海的见解吗？  

  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：可以说，荣总的这种见解也有他一定的道理，但非绝对。说到企业管控，在有

些方面，就需要集权；在有些方面，就需要放权。这要根据每个企业的不同和企业所处行业



的不同来定。  

  在我们金花，对一些特别关键、特别重要的工作我也经常直接布置，直接抓。伴随企业

的发展壮大，就需要一群人来合作。当然，制度是一切行为的保障，但不是万能的，不是一

切的制度设计在一切的企业实施都能解决问题。我始终认为，符合市场规律的东西就是科学

的东西。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：请问荣海身上展现出来的哪些优秀品质或人格特点，是值得您格外欣赏的？    

  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：比如荣总儒雅的风度；荣总构建了一套非常完整的经营管理思路和企业发展理

念；再有，就是荣总对工作和专业的执着。  

  新西部新西部新西部新西部：：：：祝贺您今次当选为第十一届全国政协委员！我们注意到，30 名在陕全国政协

委员中，您是连续第三次当选的。那么，在本届任期内，您对自己有何期待？  

  吴一坚吴一坚吴一坚吴一坚：：：：我连续担任三届全国政协委员，这是一个比较长的时间。党和政府继续推选我

续任政协委员，首先这是一种荣誉，是党和政府、人民对我的一种信任和肯定，同时也是一

种希望和激励。这就要求我从思想上、行动上做好准备，继续参政议政，为社会出谋划策，

为各项社会制度、现实生活中的难点、热点问题多做建议，多提解决和推动这些问题的办法，

为政府排忧解难。我希望自己在本届任期内能有新的贡献和作为，以报答党和政府、人民对

我的厚爱！ 


